

EL ORIOLANO

ORIHUELA

DIRECCION:

Tintereros, 3. principal.

SE PUBLICA LOS MARTES JUEVES Y SABADOS

PRECIO:

Una peseta al mes.

ADMINISTRACION:

Merced. 2.

NÚMERO SUELTO:

10 céntimos.

GUIA GENERAL

DE LAS PROVINCIAS

DE ALICANTE Y MURCIA.

Este libro de reconocida utilidad para el comercio y la industria, puesto que contendrá cuantas noticias interesen, con especialidad, á entrambas profesiones, y generalmente, á todas las demás clases sociales, se encuentra ya en prensa, y para el mismo se admiten anuncios, indicaciones y cuantos datos tengan relacion con Orihuela y los pueblos de su distrito judicial en la Fonda Catalana, calle de Hostales.

CRÓNICA

Ayer, 10 de Mayo, se abrieron las Cortes, leyendo el Mensaje el señor Sagasta, como presidente del Consejo, primero en el Congreso y despues en el Senado.

En estas Cortes, las mas legales y sinceras que se han hecho en el trascurso de muchos años, tienen representacion todos los partidos y escuelas políticas.

Los debates que en ellas se desarrollen han de ser importantísimos y de trascendencia suma para el país por la série de reformas que el ministerio liberal ofreció al ocupar el gobierno y se halla interesado en plantear y resolver. El gobierno del señor Sagasta se presenta ante el país precedido de los favores de la opinion: el ministro de Fomento ha trabajado con incansable celo para mejorar, como lo ha hecho, la instruccion pública y prepara larga série de proyectos relativos al crédito agrícola, venta de montes, enseñanza, ley de expropiacion, de obras públicas etc. En Hacienda ha introducido el señor Camacho radicales modificaciones, siendo la mas importante de ellas la economía de ochenta y cuatro millones de reales en los futuros presupuestos, conseguida despues de tenaz pugilato con sus compañeros de gabinete hasta el extremo de estar á punto de producir una crisis. Todos los demás ministros someterán á la aprobacion de las Cortes leyes y proyectos no menos importantes y beneficiosas, á mas de la trascendental reforma del sufragio universal, fórmula la mas importante de las que sirvieron de base para la union de los elementos liberales de que consta el gobierno.

Falta ahora que no se malogren tan exce-

lentes propósitos, que los representantes del país no malgasten el tiempo en discusiones inútiles, como generalmente ha ocurrido en el palacio de la representacion nacional por cuestiones que mas se relacionan con las personalidades de los diferentes partidos políticos que con la alta mision que el país encomendó á sus representantes.

**

En los salones de la sociedad Union Agrícola se efectuó el domingo una reunion para llevar á la práctica un proyecto que seguramente ha de merecer los elogios de todos los hijos de Orihuela.

De nadie es desconocida la situacion por que atraviesan los desgraciados expósitos de la casa de Beneficencia. Repetidas veces se ha hecho eco la prensa local del censurable abandono en que quedan tan desventurados seres, á quienes culpables extravíos ó la miseria roban los cuidados y tiernas caricias del amor materno.

La sociedad Agrícola se dispone á hacer un llamamiento á la caridad de los hijos de Orihuela para poner término á una situacion que hiere profundamente las mas delicadas fibras del corazon, y no creemos que haya nadie que deje de secundar y contribuir á una obra la mas digna á los ojos de Dios y que tiene por objeto arrancar á la muerte la existencia de esas pobres criaturas en quienes el hambre se ceba de una manera cruel.

Trátase de instalar en *La Glorieta* un kiosko donde puedan expendirse frutas, dulces y pastas, y de adquirir sillas que se alquilarán al público por un precio insignificante, destinándose los productos para mejorar la situacion harto precaria de los niños expósitos. De realizar tan humanitario pensamiento se han encargado tres comisiones compuestas de individuos de la sociedad Union Agrícola, del ayuntamiento, del clero parroquial y directores de los periódicos locales, quienes desde mañana recorrerán casa por casa los tres barrios en que se halla dividida Orihuela.

Como la realizacion de este proyecto no exige cuantiosos desembolsos, fácilmente podrán contribuir á él pobres y ricos, puesto que cuanto mas modesta sea la situacion del donante, más meritorio y digno de gratitud ha de ser su sacrificio. Inútil es, pues, encarecer la obra que trata de realizarse, ni la honradez de las personas que en ella intervienen; pero sí haremos constar que todas

ellas han dedicado preferentemente su atencion á estudiar la manera y forma de que no se malogren los resultados que se proponen obtener, para que los niños expósitos reciban sin menoscabo alguno el fruto de la caridad de todos, publicándose oportunamente el resultado de la cuestacion y la inversion de las cantidades que al efecto se recauden.

El público tendrá así una garantía indefectible del recto proceder de las personas que han acogido este caritativo pensamiento, á cuya práctica debemos todos contribuir impulsados por los nobilísimos deseos de librar de la muerte á los desamparados niños expósitos.

**

El Dia publica en su último número un extenso artículo cuyo interés se reduce á demostrar, con esa lógica tan propia del colega romerista, que el actual gobierno está desacreditado ante la opinion y que debe dejar el poder á los húsares como únicos que pueden conducir á seguro puerto la nave del Estado.

Aparte de que en el mencionado escrito hay mucho fruto del cercado ajeno, *El Dia* no hace más que ridicularse á sí propio con esos articulazos tan llenos de pretensiones y sobre manera impropios del colega semanal y de la localidad en que aparece.

¡Desventurado compañero! El obligado alejamiento del poder por bastantes años, le hace perder los estribos con lamentable frecuencia.

¡Cómo ha de ser!... Lo sentimos.

LAS INUNDACIONES.

La solucion de este gran problema se aproxima, gracias al patriótico empeño de los que trabajan con fé por la salvacion de este país.

La opinion pública, representada por la prensa de todos los colores políticos ha emitido ya su fallo favorable, segun verían nuestros lectores en el número anterior de nuestro periódico; los ministros de Hacienda y de Fomento, tienen empeñada su palabra, así como los hombres más eminentes de la política española; en el mes actual quedan terminados los proyectos de la comision de ingenieros, cuyos estudios lentos por lo concienzudos y meditados, nos han tenido en aquella ansiedad del que espera la realizacion de una esperanza suprema. Todos queremos

las obras, no ha habido ni una nota discordante ni la más leve oposicion á tan noble empresa. No falta, pues, más que comenzar los trabajos, para lo cual nadie nos niega su ayuda.

A fin de que nuestros lectores se formen alguna idea del plan general de defensa contra las inundaciones, diremos algo con referencia á noticias adquiridas por una ilustre personalidad, que viene siendo la gran palanca, que desde su principio nos mueve hácia el término del nobilísimo empeño que nos ocupa.

En la cuenca del Guadalentín, donde se forman y enfurecen las grandes avenidas, se proyecta en primer término, el pantano de Val-de-Infierno, anterior al de Puentes de Lorca, cuyos dos grandes vasos pueden retener, convenientemente preparados, inmensa cantidad de agua, que amengüe la importancia de las crecidas.

En Lorca, y siguiendo el curso del río, se proyectan limpias y fortificaciones de cáuces, que resistan el caudal que por ellos pueda discurrir, aumentando los riegos eventuales y regularizando el curso de las aguas.

Viene después la derivacion del Guadalentín por Totana, con la cual solo pasarán á Sangonera las aguas que no perjudiquen, marchándose las sobrantes á los campos de Mazarrón y Cartagena, á llevar extraordinaria fertilidad que centuple la producción hasta ahora conocida.

En Sangonera se duplican los riegos, se respetan los existentes y desaparece el gran pantano con muro de tierra, que hoy tan seriamente amenaza á Murcia, y que tantos perjuicios nos ha causado en inundaciones anteriores.

El Regueron, que ahora es tan deficiente para llevar el caudal que le echan temerariamente en las llamadas puestas de Murcia, se ensancha y fortifica, separándole del río Segura, á quien se unió en tan mal hora, para pérdida de gran parte de nuestra vega y toda la de Orihuela.

Con esta serie de obras, complementadas y detalladas convenientemente, se resuelve el problema de las inundaciones en el sentido más útil y favorable, pues las crecidas que hoy nos arrasan y destruyen serán mañana sávia riquísima, que irá á enriquecer inmensos terrenos, ahora empobrecidos por la sequía.

El Estado garantizará rentas que les arrebatan las avenidas, aumentándolas además considerablemente con la conversión de los terrenos de secano con regadío.

Nuestra provincia, apenada por las emigraciones, tendrá elementos de vida para 100.000 habitantes más, por lo que se habrá de producir una crisis favorable al agricultor, por falta de brazos para atender al aumento de cultivo.

Tales son á grandes rasgos las líneas generales de la solución que anhelamos, y que

deberemos en grandísima parte al modesto é ilustre ingeniero D. Ramon García.

¿Qué murciano, ó mejor dicho, qué español, no se siente honrado con ponerse al servicio de una aspiración tan patriótica, que garantiza la vida de muchos seres y de muchos intereses, y que tan poderosamente aumenta el patrimonio nacional?

No censuramos la tibieza de algunos, la indiferencia en otros y la desidia en los más, porque la voluntad de los que quieren es tan fuerte y la justicia apoyo tan poderoso, que á pesar de esas tibiezas, indiferencias y desidias, las obras se realizan porque está en interés de la patria y de sus buenos servidores el realizarlas.

Pero quisiéramos por honor á este país, ver á la cabeza de esta agitación patriótica, al alcalde de Murcia, al presidente de la Diputación, á la Junta de Hacendados que debía llevar sobre sí todo el peso y toda la gloria de esta campaña, y á los jefes de los partidos políticos y corporaciones importantes de este país.

Recordemos, que media docena de personas con inquebrantable resolución, realizaron lo que tanto ha favorecido el pensamiento de las obras de las inundaciones: *El Congreso de inundados.*

(Revista Murciana.)

DE TODAS PARTES

Sobre la dimisión del general Bermudez Reina leemos en *El Imparcial*:

«Ayer tuvo confirmación la noticia que el día anterior había adelantado *El progreso* de que el subsecretario de la Guerra, señor Bermudez Reina, había presentado la dimisión de su cargo.

Aun sin recordar el estado de salud del señor Bermudez Reina, bastante delicado hace tiempo, en los círculos ministeriales se creía que su resolución obedece, no solo á las razones expuestas, sino que también al deseo que tenía de dejar el cargo, pues no se le ocultaba lo difícil y hasta enojoso de su situación, dada la actitud en que se halla colocado el partido izquierdista, á que pertenece.

Lo que es que la dimisión está relacionada con las economías en Guerra, es difícil que lo acepte la gente que discurra algo, porque estas economías son insignificantes, para la cuantía del presupuesto, y salen de servicios que nada tienen que ver con la organización del ejército, ni de fijo pueden impedir las reformas que se consideren convenientes.»

De un rasgo de acrisolada honradcz dá cuenta nuestro colega *El Eco de la Serranía de Ronda.*

Según refiere dicho colega, en el trayecto de Gobantes á Ronda perdió un viajero una cartera que contenía de 3 á 4.000 duros en billetes del Banco, ignorándose el sitio donde ocurrió el extravío.

Un empleado de la empresa de diligencias en que dicho señor viajaba encontró casualmente la cartera extraviada, devolviéndola á su dueño cuando ya éste había llegado á Ronda y no esperaba recuperarla.

El empleado que se llama Francisco Marcos Ramos se negó cuando devolvía la cartera á admitir la buena gratificación que su dueño le ofrecía como premio á su comportamiento honrado.

Dicen de Bayona á un periódico de San Sebastian, que el lunes se notó cierta agitación en aquella villa. Circulaba el rumor de que la policía había descubierto en la calle del Oeste un depósito de municiones de guerra destinadas á un próximo movimiento carlistas.

Ayer mañana, al tratar de poner paz en una reyerta habida en la calle de la Corredera, fué herido en la cabeza de una pedrada nuestro buen amigo D. Juan Lopez Muñoz.

Si bien la herida no es de importancia, lamentamos el percance ocurrido á nuestro amigo cuya pronta curación celebraremos.

Del hecho se ha dado cuenta por la alcaldía al juzgado municipal donde se instruyen las oportunas diligencias.

Sólo faltaba á nuestro colega *El Día* para desacreditarse ante la opinión que censurase las mejoras que con el mayor desinterés y aplauso de toda Orihuela está introduciendo en la localidad la sociedad Union Agrícola Orcelitana.

A nosotros no nos extraña el inexplicable proceder del órgano de los romeristas locales, porque recordamos que no hace mucho tiempo el jefe de ellos, D. Ramon Mesples, trató en valde de probar que necesitaba 28.000 duros para realizar las mismas obras que el señor Ballesteros, ó mejor aun, que la mencionada sociedad está ejecutando con 8.000 duros menos. El tiempo ha venido á demostrar de un modo que no deja lugar á duda que esos 8.000 duros que pedía el señor Mesples en sus comunicados insertos en *El Noticiero* (q. e. p. d.) hacían falta para otra cosa muy distinta de las mejoras locales. ¿No ve el colega romerista que atacando lo que todo el mundo aplaude sólo consigue empeorar su situación y echar tierra á los ojos de su jefe? ¿Para qué querría el señor Mesples esas 40.000 pesetas, innecesarias según se está viendo ahora y demostró entonces el difunto compañero local? Sin duda para... pero nó; puesto que *El Día* promete ocuparse detenidamente de este asunto, esperamos á que lo haga, que abrigamos la esperanza de decir á nuestro novel compañero cosas que han de hacer mucha gracia á *El Día* y á su fundador propietario.

Y ya sabe el colega la franqueza con que acostumbramos tratar ciertas cuestiones.

Designase como candidato que reúne mas probabilidades para la subsecretaría del ministerio de la Guerra al general Velasco, nombrado recientemente comandante general de Cartagena.

TEATRO.

El abono abierto por la compañía lírica que actúa en el teatro local va tocando á su término.

Es probable, que una vez terminada, marche la compañía á la capital de nuestra provincia á reorganizarse de nuevo, porque con el personal que hoy existe no puede buenamente presentarse en ningun teatro, sin exponerse á sufrir grandes contrariedades.

En *Jugar con fuego*, representada el sábado quemó el bajo el último cartucho, desgraciando por completo el segundo acto. La primera tiple, el tenor y el bajose esforzaron en borrar la mala impresion producida en el escaso público por las *notables* notas del bajo, pero apenas lo consiguieron.

La Diva alcanzó el domingo grandes oraciones, especialmente los coros y concertantes finales de ambos actos. Los oficiales alemanes que se presentaron tan caracterizados como en la primera representacion, repitieron el duo á petición del público. Igual suerte cupo al bailable final de la obra que fué muy aplaudido.

En *El postillon de la Rioja* hizo el señor Rojas las delicias de los espectadores. El primer acto se hizo pesado, caracterizando muy bien su papel la señorita Nadal.

El señor Pons, algo mejorado de su afecion á la garganta se reservaba bastante. Deseamos que se restablezca del todo y pronto para que pueda cantar con el arte, gusto é inspiracion que lo hizo en *Marina* y en *La Tempéstad*.

El segundo acto de *El postillon* gustó mucho por los originales detalles que tiene: el señor Rojas se distinguió bastante y entre él y el posadero hicieron reir mucho al público.

Los demás artistas, bien, con especialidad los coros de ambos sexos.

La compañía está preparando la representacion de *Bocaccio*, obra nueva y no vista aún en la localidad.

Esta noche se ponen en escena la zarzuela en dos actos *Llamada y tropa* y *Un pleito*, zarzuela en un acto.

Ambas aunque no modernas especialmente la primera, creo que son nuevas en el teatro, pues no recuerdo que se han representado en él.

Tambien creo que se está ensayando *Las monomantas del siglo*, original de un jóven aficionado, paisano nuestro.

P. Lopez.

LAS DOS TUMBAS.

Cuán honda, oh cielos, será dije, mi tumba mirando,

que va tragando, tragando, cuánto nació y nacerá!

Y huyendo del vil rincón donde al fin seré arrojado, los ojos merí espantado dentro de mi corazón.

Mas cuando dentro miré, mis ojos en él no hallaron ¡ni un ser de los que me amaron, ni un ser de los que yo amé!

Si no hallo aquí una ilusión, y allí solo hallo el vacío, ¿cuál es más hondo, Dios mío, mi tumba, ó mi corazón?...
Campoamor.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 9 Mayo 1886.

Sr. Director de EL ORIOLANO:

Muy señor mio: Ha sido notabilísimo el discurso pronunciado por el señor Sagasta en la Presidencia ante la mayoría del congreso, haciendo importantes declaraciones sobre los propósitos del gobierno y planteamiento de las reformas prometidas al realizarse la unión de los elementos demócrata-monárquicos con los constitucionales.

Para la formación de la mesa Congreso ha sido aprobada la siguiente candidatura:

Presidente, D. Cristino Martos.

Vicepresidentes: Sres Balaguer, Ruiz Capdepon y Maura.

Secretarios: Sres. Sanchez Arjona, Ibarra y Silvela.

Designada la comision de actas usó de la palabra el señor marqués de la Vega de Armijo quien protestó de su incondicional adhesión al partido liberal y su ilustre jefe señor Sagasta.

Despues pronunció un elocuente discurso el señor Martos dando gracias por su designacion para presidente y haciendo importantes declaraciones de adhesion á las vigentes instituciones.

A las doce y cuarto próximamente, se reunieron unos 120 ó 130 diputados, bajo la presidencia del señor Récio Ipola, el primero de los que han presentado el acta, leyéndose los artículos del reglamento concernientes al caso y la lista de los diputados que han presentado su credencial en el Congreso.

Ocupó despues, como mayor de edad entre los presentes, la presidencia el señor Merchan, diputado por Zamora, y los secretarios, señores Grullon y Groizart, y entonces el señor Maisonnave recordó que, de regir en adelante el reglamento actual, se reservaban en el momento oportuno hacer las debidas salvedades sobre los artículos 37 y 38, que tratan del juramento ó promesa de fidelidad á los poderes públicos. Así se hizo constar, y el señor presidente de edad anunció la sesion de mañana lunes, para las dos, con el objeto de oír el discurso de la Coro-

na; y advirtiendo que los diputados deberían concurrir en traje de ceremonia.

No han concurrido á esta sesion los demócratas progresistas; por lo cual se presume que si algo quieren decir sobre el juramento, le dirán despues de constituida la Cámara.

En sus bancos, que serán los de la extrema izquierda, solo hemos visto al señor Pedregal.

El señor castelar y sus amigos ocupan los que vienen de antiguo ocupando.

Los conservadores se han sentado debajo del reloj: tambien ha concurrido á la sesion de hoy el señor Martos, y como representacion del gobierno el ministro de la Gobernacion.

A la una en punto ha comenzado la junta preparatoria, formando la mesa de edad los señores Montero Telingue, presidente como mas anciano, y los señores conde de Cervera, Bosch y Fustegueras, Martín Murga y Olano, secretarios como más jóvenes.

Leyóse primero el decreto de convocatoria y despues la lista de senadores presentes y los decretos nombrando presidente y vicepresidentes.

Acto continuo tomó posesion de la presidencia el señor marqués de la Habana, y propuso un voto de gracias para la mesa de edad.

La sesion ha durado veinte minutos.

Orden del dia para la de mañana: Sesion de apertura, nombramiento de secretarios interinos y de la comision de actas y nombramiento de la comision que ha de asistir al alumbramiento de S. M.

INTERESANTE.

En el nuevo establecimiento de D. Eleuterio Garcia Mayor número 14, se acaba de recibir y se espera un magnífico surtido de géneros para trages de caballeros y señoras, últimas novedades tanto del país como extranjeros; como bonitas lanillas, torzales, vicuñas, tricóres, estambres, elasticotines, satenes, pantalones, sacianas muselinas lavadas y lienzo de todas clases, guingas, mulétones, satenes chinos extra colores, patenes, malesquines, percales, camisas: tela rica infantil, llangostera y corbatas.

Especialidad en pañuelos y capuchas de merino, y merinos franceses para vestido de señora, manteos y sotanas, procedentes de la famosa fábrica Paturie NEGRO FRANCILLON INALTERABLE reconocido como el mas superior de Europa. Además hay una bonita colleccion de pañuelos seda, hilo, jareton, bordados, y las célebres fajas del rincón, capuchinas de merino y otros artículos.

ECONOMIA Y BARATURA EN LOS PRECIOS.

LA TAURINA

Salchichones, jamones y quesos; conservas,

vinos y licores.

CONSTITUCION, 20.

Fijarse bien

En casa de Alejos calle de San Agustin número 5, se venden sanguijuelas superiores de Burdeos á 4 reales docena y á 30 el ciento.

Si alguna no agárra se devuelve el dinero.

Orihuela: Imp. de C. Payá, Mayor, 37.

ANUNCIOS

A LOS AGRICULTORES

AZUFRE PREPARADO

POR

ARGUEDAS Y ABRISQUETA

PARA AZUFRAR LA VIÑA

Contra el mildew, oidium, altisa, hormigas, oruga y pulgon de los árboles frutales, etc. etc.

Este *Azufre preparado* es el único remedio eficaz conocido para destruir el mildew, oidium, pulgon, altisa, hormigas, oruga y todos los insectos que atacan á la vid y arbolado y posee todas las cualidades del azufre sublimado sin ninguno de sus inconvenientes. Por su adherencia completa sobre las hojas y sobre las uvas no es arrastrado por los vientos, la lluvia lo separa difícilmente; por consiguiente nunca se pierde el azufre, y aunque se emplee tardíamente el gusto del azufre no trasciende al vino como sucede cuando se emplean azufres sublimados.

Además reúne la ventaja que la parte que de él cae al suelo, sirve de abono á las tierras, y es mucho más barato que el sublimado.

Para más explicaciones y pedidos dirigirse á los señores Arguedas y Abrisqueta, calle de Sogueros, número 2, principal, Valencia, ó al

REPRESENTANTE EN ORIHUELA

ANGEL GARCIA MÚNERA

Plaza de la Merced, número. 2.

Depósito de guano
DEL PERÚ Y ARTIFICIAL

DE LA CASA DE

DON BARTOLOMÉ CARBONELL.

Depósitos en varias partes de las provincias de Murcia, Alicante y otras, el más cercano en Cox y en Orihuela, calle de la Acequia núm. 40.

Precio: 18 reales 50 cents. arroba.

Se vende con garantía personal, sin aumentos de ninguna clase para beneficio del labrador.

Visítese el depósito para convencerse de su excelente calidad.—Acequia, 40.

GRAN FÁBRICA DE CURTIDOS

DE

HIJO DE COMAS SALITRE Y COMP.^A

SITUADA EN

San Martín de Provenciales.

Especialidad en becerros satinados, cirados y engrasados.—Suela de todas clases.—Cueros para correas.—Calentas blancas, en-

grasadas, ciradas y en pasta.—Terneras blancas engrasadas y ciradas.—Badanas y todas las demás clases de curtidos, los que por su excelente calidad y superior curticion están á la altura de los extranjeros.

La confianza con que viene el público favoreciendo á este gran ESTABLECIMIENTO, constituye la mejor garantía para todos los artículos que se fabrican en el mismo.

Almacenes: Plaza de Palacio, núm. 11, Barcelona.

REPRESENTANTE EN ORIHUELA,

ANGEL GARCIA MÚNERA,

Plaza de la Merced, 2.

FÁBRICA DE SELLOS DE CAOUTCHOUC
Y GRABADOS DE TODAS CLASES,

DE

J FRAGUA

Grabador de la Real Casa, Premiado con Medalla de Plata en la Exposición Farmacéutica Nacional de 1882 y de la Segunda Clase en la Fabril y Manufacturera de 1884

CALLE DEL NUNCIO, 7, MADRID.

Representante en Orihuela: ANGEL GARCIA MÚNERA, plaza de la Merced, 2.

LA URBANA.

45 millones de pesetas de garantía.

Compañía francesa de seguros sobre la vida y contra accidentes, autorizada en España por Real Orden de 18 Octubre 1881.

Director en Orihuela D. Agustin Lopez, plaza de Cubero, núm. 9.

EN EL NUEVO JARDIN

PUERTA NUEVA, NÚMERO 1,

frente á la farmacia del Sr. Ballesteros, hay un gran surtido de flores y coronas de todas clases para la venta al por mayor y menor.

Bonita coleccion en papeles, semillas, ojas y demás artículos para flores.

Con grandes ventajas, trages de bautizar y gorras para niños, y un inmenso surtido en trages fúnebres de todos tamaños á precios muy baratos.

Varios artículos en novedades para señoras.

Se alquilan tragesitos de ángel y de primera Comunión.

EL NUEVO JARDIN,

Puerta nueva núm. 1,

MATILDE MIRA